

NÚM. 13.704

Suscripción en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

Per un mes . . . 3 Pesetas
Por trimestre . . . 5,50 »
Por un mes . . . 2,50 »
Por trimestre . . . 7 »

DOMINGO 28 DE MARZO DE 1897

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicación al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVIII

EL NATURALISMO

No recordamos quién ha dicho que toda la filosofía viene a reducirse para los espíritus modernos a la Historia Natural, y la Historia Natural a una universal blasfemia.

Atribuyen algunos esta nueva caída de la razón humana al escepticismo de los pueblos; otros creyeronla nacida al calor del escepticismo gubernamental; mas el origen inmediato debe buscarse en una evolución científica, encaminada a hacer de este mundo una exposición permanente de los tres reinos y en manera alguna el vestíbulo de una patria mejor.

Bajo el imperio de la fé surgen creyentes; el naturalismo contemporáneo solo engendra los monstruosos abortos de la duda; con la fé el hombre ama a sus semejantes, sin ella los desprecia; y aún cuando es verdad que las ciencias naturales han dado justa fama a inteligencias privilegiadas, esto prueba, sin embargo, no un anuncio de progreso, sino una vergüenza para los que, no sabiendo apreciar el valor infinito de los cielos, estiman la tierra como su seno maternal y su verdadero paraíso.

Por esto sin duda, obligado en cierta ocasión un naturalista a definir al hombre, dijo que era un tubo abierto por los dos extremos. ¡Degradación providencial de la inteligencia, siempre condenada a expiar sus blasfemias con monstruosidades!

Cuando oímos a Buchner reirse del que cree sin ver, comparándole al hombre que discurría llevando la cabeza debajo del brazo, nos imaginamos una más espantosa anomalía: la del hombre que piensa pisoteando al mismo tiempo su corazón. Si la fé ciega obscurece, la razón fría, anstera, disminuye el vigor intelectual de los espíritus.

El naturalismo, además, no comete solamente el error de fijarse en límites arbitrarios, sino el de traspasarlos, no obstante haber reconocido que carece de derecho para ello. Qué no principie, pues, por decretar el conocimiento intuitivo y la creencia que constituye los estados de la mente extracientíficos; puesto que, procediendo así, reserva para su uso exclusivo el monopolio de la autoridad racional.

Pero es en vano, porque en las ciencias una probabilidad resulta descredada por otra. El progreso de una generación constituye a los ojos de la siguiente una superstición ridícula: para cada hecho incontrovertible existen mil creencias sujetas a cambios y modificaciones. Y si los naturalistas, en su afán desmedido por una oposición sistemática a la exégesis ortodoxa, deducen consecuencias hostiles a la fé, no es porque exista marcado antagonismo entre el libro de las revelaciones divinas y el de la naturaleza, no; porque el mismo es el Dios de la naturaleza y de la revelación, y el creyente fervoroso camina por entre las obras del Creador, puesta la mente en las altas consideraciones. Para él las palabras grabadas en las rocas antiguas de nuestro globo son las palabras de Dios, y no pueden estar en pugna con la revelación escrita, como no lo están las de la Antigua Alianza respecto de las del Nuevo Testamento.

A veces encontrará el hombre dificultad en conciliar todas estas manifestaciones; mas ¿qué importa? ¡Ignora, acaso, que su inteligencia es limitada y que va aproximándose el día en que desaparecerán las contradicciones imaginarias y los soñados conflictos entre lo que debiera estar armonizado con las bellezas que presta el orden a los seres?

Con sobrada razón ha podido escribir un publicista contemporáneo que el Cristianismo ha de ganar mucho y no ha de temer nada, absolutamente nada, del progreso de las ciencias naturales.

ANDRÉS GAY SANGRÉS.

ENRIQUE REDEL

OBRAS LITERARIAS

Como recuerdo cariñoso de esa mi bien amada Córdoba, como testimonio de compañerismo y leal amistad, llega a mis

manos un libro con dedicatoria tan afectuosa como expresiva.

En los intermezzos de mis labores científicos he leído atentamente ese libro; y el cerebro, fatigado con los modernísimos problemas físico-químicos, ha encontrado dulce esclav y grato esparcimiento con las artísticas producciones que Enrique Redel ha dado a la estampa.

Estudiando yo esa interesante ciencia, nominada bacteriología, oírre me frecuentemente detenerme, con el ánimo suspenso, para admirar en el micro organismo morbosos—pequeñez que en vano procura agigantar la lente—la grandeza infinita de la fuerza creadora.

Y ahora, después de leídas las «Obras literarias» de Redel, maravillome con sincera admiración viendo como el autor de este libro—auxiliado por la lente de su clara perceptiva—estudia, en la grandeza del mundo, la pequeñez atómica de los bacterios humanos, micro-organismos patógenos que infician, con sus ruindades mezquinas, la atmósfera social.

Pocos poetas habrán sido más discutidos en su patria, que Redel en Córdoba.

Yo, desde hace muchos años, he visto en Redel a un poeta; mejor que esto: a un artista consumadísimo.

Hoy, los que por miopía intelectual ó por notoria mala fé regatearon los méritos del escritor y poeta—mas poeta que escritor seguramente habrán reconocido la exactitud de la frase del estadista español que sentó un día esta valiente afirmación:

«¡Mal que pese a la envidia, lo que brilla... ¡brilla!»

Y Redel, mal que pese a sus detractores, brilla en los cielos del Arte.

Y brilla por encima de los envidiosos, que con torpe complacencia sefaron en la posibilidad de estancarse las aguas del torrente impetuoso, con los podridos zarzales de rastrera é insidiosa crítica.

Mucho y bueno dice del poeta su brillante prologuista; no seguiré yo a Salvador Rueda en la comparación que establece.

Menos autorizadas y mas modestas, estas líneas son solo reflejo fiel de mis impresiones y cordial apretón de manos que, a través del tiempo y de la distancia, envío al amigo invariable.

Prefiero, en general, la poesía a la prosa; y esta predilección, puramente psicológica, se acentúa más y más en el presente caso.

Enrique Redel es un prosista correcto y galano, y sin embargo, gústanme incomparablemente más sus poesías.

«Donde menos se piensa...» es un esbozo de novela rebozante de luz, de color y de vida.

«Algo de letras» es una hermosa colección de artículos, donde, con gran elevación de espíritu y fino análisis, se estudian importantes cuestiones artístico-literarias.

En las «Cartas de un lego», en la noticia acerca de Sanchez de Feria y en otros trabajos más, demuestra gallardamente el autor, no vulgares conocimientos en el habla castellana, erudición juiciosa y meritisimas dotes de observador.

Pero estas cualidades del escritor son cosas baladíes comparadas con las envidiables condiciones del poeta.

Inspiración genial, atrevimiento rudamente noble, retina que conserva con exactitud los detalles de la realidad, esto que vierte en moldes rítmicos esas observaciones humanas y sociológicas y, fulgurando sobre todo, una fantasía espléndida como el espléndido sol andaluz... ¡tales, son las dotes del poeta!

Quien lo dude, abra al azar el libro que acabo de leer.

Abra, y en «Amapolas» encontrará brillantes febéas y aromas de limoneros en flor; ábralo, y en «Al aire libre» y en «Turba y espectáculos» hallará enérgicas protestas contra los mercaderes que profanan el sagrado del Arte; ábralo, y en «Predicar en desierto» admirará los briosos anatemas que, el poeta, fulmina contra la hipocresía la envidia y la estultez.

Versos hay en esta obra, que se asemejan a un termo-cauterio apreciable a los cánceres mundanos.

Si el lector curioso desea saber cuales son las poesías más notables del libro, contestaré ingenuamente que hay muchas pero que—para mi gusto—merecen especialísima y particular atención, por su sobresaliente mérito, las intituladas: *El baño en el huerto*, *Los ballos de madera*, *El corral en la siesta*, *El clérigo de la aldea*.

Epico es el poema *Almanzor*; honda mente sentida la *La acción de la juventud*; rica en lumbreros colores *La Mezquita cordobesa*; pero... gústanme mas las violetas que los magisteros, y agrádanme mas que las segundas poesías que en primer término señalé.

Un libro—dice Redel—es el escudo heráldico de una inteligencia.

Pues bien, lector amigo, compra el tomo I de las «Obras literarias» de este artista; léelo desapasionadamente, y después convendrás conmigo que Enrique Redel ya es noble por derecho propio.

Que esta su última producción es un magnífico escudo y en sus cuarteles,—orlada del mirto de la juventud y del laurel de la victoria—veo destacarse el águila de los francos sugetado entre sus garras este lema: ¡Vive!

M. R. BLANCO BELMONTE.
Madrid 23 Marzo 97.

«MIS CANTARES», (DE NUÑEZ DE PRADO) EN ACCIÓN

Ved la ligera barquilla hendir las tranquilas aguas del mar, y el viento que corre mansamente cómo ora el rostro del pescador; ved allí en lontananza la blanca vela que se difuma cortando el azulado cielo y a las aves volar presurosas en busca del necesario alimento. ¡Ved con su hermosa luz empieza a colorar el espacio y las vaporosas nubes se pierden en el horizonte; ved como el pescador, teniendo a sus pies el abismo, por palacio su barquilla y por placeres su amor, tiende sus redes en las dormidas aguas de la ensenada cuando los claros effluvis del alba disipan las sombras de la noche. Semajantes sus ilusiones a la sonriente aurora de hermoso día, ellas le alientan en el martirio que produce el trabajo y son flor y aroma de la virtud.

En los momentos de descanso, sirviéndole de cadenciosa arpa los rítmicos sonidos que producen las rizadas é inquietas olas al juguetear bulliciosamente por alcanzarse, para luego llegar pronto a morir en la cercana playa, canta tiernas y amorosas guajiras, fiel expresión de sus sentimientos apasionados:

Guajira, los remos toma,
Y vamos a mi piragua,
Que ya refleja en el agua
El sol que en Oriente asoma;
Ya se vé tras de la loma
Colorarse el horizonte;
Ya desde el cercano monte
Tiende su vuelo el condor,
Y dulces trinos de amor
Lanza en su nido el sisoné.

Con el mismo ardiente fuego
Que suplica el despreciado,
Pide suerte el desgraciado,
Y demanda luz el ciego,
A mi guajira le ruego
Calmé mi tierna ilusión;
No rompa mi corazón
Con su desdén, en pedazos,
Ni huya los amantes lazos
Que le brinda mi pasión.

Ved como alumbra el espacio el sol tropical, reflejando sus rayos en el inmenso Atlántico; ved allí las cañas y los bambúes, follajes y hierbas, enredaderas y lianas, pístanos y cocoteros, helechos y maizales, campeches y guanabanos, chirimoyos y cactus, caobos y ébanos, palmas y verdolagas, plantas aromáticas y algodo; neros, bledos y galegas, panizos y tabacos; ved la tierra rica en elementos que produce exuberante vida en los seres animados; ved la belleza de las montañas; oíd la armonía de los bosques; los murmullos del arroyuelo, el raído ensordecedor de la catarata; aspirad el embriagador aroma que desde la vigorosa florecencia y la frescura de la brisa; mirad y vereis la mariposa revoloteando de flor en

flor; en los altos árboles el papagayo y el colibrí, los pájaros mosca y pardalejos, y los sisonés ó ruiseñores alegrando el bosque con sus cadencias.

Al golpe potente del machete se abre paso en la manigua el valiente soldado español, aquél que no se abate cuando hay que esgrimir la vengadora espada y lleva la sonrisa en los labios y la valentía en el corazón; el que en el descanso del campamento, tras largo batallar y padecer mil y mil penalidades y sufrimientos, pulsa la guitarra y al vibrar de las cuerdas, canta la sentimental malsueña, la patriótica jota; la alegre sevillana ó la apasionada y tierna guajira. El es el descendiente de los que batallaron con el romano y el agareno; de aquellos que conquistaron para civilizarla, a la región americana; él es el guerrero que dejando los dulces placeres del hogar, las tiernas y apasionadas caricias de la madre, las protestas de amor de la prometida, defiende a su patria, derramando su generosa sangre por ella, sirviendo, como siempre, de modelo de honradez, nobleza y valentía.

Trás larga caminata llega al campamento y contrarresta las penalidades de ánimo y cuerpo entonando patrióticas canciones, cuyos sonidos se pierden en la espesa y próxima manigua, donde se emboscaban sus enconados y traidores enemigos.

Corrientes de sangre humana
Y a más de humana, española,
Hoy forman roja aureola
Sobre la tierra cubana;
Roja se mira la hermana,
Que a su hermana provocó;
Y al mirarse comprendió
Que aunque en lid traidora venza,
El color de la vergüenza
España se lo prestó.

Cuba se rebeló ó no,
El mar que sus costas baña,
Trae en sus espumas a España,
El beso que las unió;
Si por España nació,
Para España vivirá;
Si unido su escudo está
Al pabellón español,
En tanto que alumbre el sol
Cuba de España será.

Por la prosa
JUAN DE OBREGÓN Y GONZALEZ.

Ecos de Aguilar

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)
La Administración pública.—Nueva reunión.—Renuncias.—Patriotismo.—Buenos propósitos.—Adelante.

Como dije a usted en mi anterior comunicado, era de suponer que, habiéndose retirado don José de la Cámara y Carrillo de la sesión por no estar conforme con el procedimiento adoptado para la enmienda de la base cuarta, no había de admitir por consiguiente el cargo de vocal para que había sido elegido. Así sucedió, y en su virtud, la Junta convocó ayer para la una de la tarde, en el salón ya expresado a la Asamblea.

Abierta la sesión por el señor Presidente don Miguel Jimenez y Martinez, se dió lectura al acta de la anterior, que fué aprobada por unanimidad, despés de consignar dos aclaraciones de los señores don Agustín Aguilar Tablada y don Rafael Paniagua y Rosero.

El señor Presidente expuso que el objeto de la reunión era para participar a la Asamblea su sentimiento por la poca fortuna que habían tenido en su gestión cerca del señor Cámara, pues este se había negado a tomar posesión del cargo para que fué elegido.

El señor Presidente continuó, manifestando que sentía tener que declarar a la Asamblea la imposibilidad en que se veía de seguir desempeñando la alta misión con que se le había honrado, por las tristes y aflictivas circunstancias en que se encontraba, (tiene su única hija grave), y entender se necesitaba mucha actividad, celo é inteligencia para cumplir la difícil misión que se le había confiado, condiciones que no podía llenar por el aplanamiento en que se encontraban sus facultades físicas, morales é intelectuales; por lo cual presentaba su dimisión para que la Asamblea resolviera la forma en que habían de cubrirse las vacantes.

Idénticas manifestaciones hicieron los señores don Agustín Maldonado, don Juan Burgos y don Rafael Crespo, basadas en sus múltiples ocupaciones y otros en su delicado estado de salud; pero don Ricardo Aparicio, con su fina penetración y admirable habilidad; don Agustín Aguilar Tablada, con su persuasiva elocuencia; don Rafael Paniagua, con su ilustrado criterio y larga experiencia; don Juan Urbano, con su cortésa y probalibial; don Francisco M. Jurado, con su buen juicio; don Rafael Lopez, con su gran golpe de vista y fina penetración; y otros muchos señores que me es imposible enumerar, tales y tan buenas cosas dijeron a la digna Presidencia, reconociendo lo justificado de su proceder, lamentando la causa que le afige y lo lacerado que está su corazón con las terribles pérdidas experimentadas de queridos é inolvidables seres, tantos ruegos, en fin, le dirigieron para que no renunciase al lugar que tan merecidamente ocupaba, ya concurriese ó no a las reuniones con sus dignos compañeros según lo demandasen sus afecciones de padre cariñoso, que don Miguel Jimenez, que tiene un corazón bondadoso, que sabe el verdadero afecto que todos los congregados, sin distinción de matices, le profesan, y que no sabe negarse a los ruegos de sus buenos amigos, desistió de sus propósitos de renunciar. En igual sentido se suplicó a los demás señores de la Junta continuasen en sus puestos, asintiendo a la petición de la Asamblea.

Continuando la sesión, el ponente de la Comisión, señor L. de Guevara, manifestó: que puesto que la proposición aprobada para la enmienda de la base cuarta, como el voto de confianza de la Asamblea los autorizaba para presentar la candidatura en la forma y con las entidades que tuvieran por conveniente, rogaba a los congregados manifestasen de palabra si lo entendían así.

El señor Aguilar Tablada contestó que se reservaba el derecho, como había manifestado en la sesión anterior, de apoyar ó no la candidatura hasta conocer la composición de ella.

El señor Aparicio manifestó que, al tener el honor de ser consultado por el señor Claverías cuando concibió la idea del pensamiento que nos ocupa, le ofreció su pobre cooperación, que ratificaba.

Los demás de la Asamblea manifestaron admitir y reconocer como buena y de su agrado, sin discusión, la candidatura que presentara la Junta nominadora.

El señor Presidente dió las gracias en nombre de la mesa a la Asamblea por las atenciones de que había sido objeto, cerrando la sesión. —(GALVIZ)

26 de Marzo de 1897.

La guerra de Cuba

Habana (sin fecha).—Madrid 26 (1144 m).—General segundo cabo é ministro Guerra:

Movilizados Colón y guerrilla local, batieron grupo en Laradre (Matanzas), causando dos muertos.

Batallón Baleares, en reconocimientos Tres Palmas (Pinar), batió grupo partida Peña, haciendo cuatro muertos y cinco prisioneros.

Guerrilla San Diego batió grupo é hizo dos muertos.

Fuerza San Marcial, reconociendo plaza Barracos, hizo un muerto.

Fuerza Valencia batió día 20 grupo en Bartolo y Puerto Escondido, causando cuatro muertos; columna dos muertos y siete heridos.

Presentados 14 armados, 10 sin armas.—Akumada.

LA INSURRECCION DE FILIPINAS

Manila 25 (152 t).—Nótase considerable aumento de población en los varios arrabales de Manila, y se supone producido por la llegada de fugitivos de las partidas, que vuelven aquí esperando ocasión para acogerse a indulto.

Parece que Andrés Bonifacio anda por

los montes de San Mateo, desde donde realiza incursiones para excitar los ánimos en los pueblos de la provincia de la Laguna.

Hasta la llegada del correo de la Península no se conocía aquí, sino muy en extracto, el proyecto de reformas para la isla de Cuba.

La lectura de los periódicos madrileños que publican íntegro el decreto relativo á la futura constitución cubana ha impresionado dolorosamente al elemento español.

Nada puedo comunicar desde aquí con respecto á la enfermedad del general Polavieja.

Esperen ustedes noticias que transmitiré por Hong-Kong, en respuesta á las preguntas que me han dirigido.

Creo que la señora marquesa de Polavieja ha de estar perfectamente enterada del verdadero estado de salud de su esposo.

VARIAS NOTICIAS

Consejo en Palacio

Las referencias de los ministros coinciden por está vez en afirmar que el señor Cánovas, en su discurso de rúbrica, se ha ocupado el viernes casi exclusivamente de la conquista de Imus, en cuyo glorioso hecho de armas, aunque el Gobierno todavía no ha recibido los detalles, supone el presidente que habrán sufrido nuestras tropas sensibles pérdidas, de las cuales no se tiene conocimiento porque es de creer que el ilustre general Polavieja no querrá transmitir sus nombres hasta adquirir la certeza de las bajas y el número de éstas.

Respecto de la importancia de la conquista de Imus, el señor Cánovas ha confirmado el juicio que per anticipado se ha hecho desde el momento en que de él se tuvo conocimiento, y el Gobierno espera con ansia recibir el telegrama que dé cuenta detallada del suceso.

De Cuba ha dicho el jefe del Gobierno que digan lo que quieran los corresponsales de periódicos, la campaña va mejorando, como lo prueba el hecho de que ahora no se encuentran ni se sabe que existan partidas numerosas.

Esto lo repetía poco después el señor Cánovas á los periodistas, añadiendo que cuando los insurrectos adoptan el sistema de las pequeñas partidas, es imposible su total extinción por las armas, como lo prueban muchos hechos, entre ellos el de la persecución de las partidas que mandaba el cabecilla carlista Cabrera, en que primero fracasó, si aquello fué un fracaso, el marqués de Novaliches, y lo mismo le pasó al general Fernández de Córdoba, y para terminar con la guerra carlista fué necesario pactar, reconociendo grados y honores á los principales jefes de aquellas partidas.

De la situación económica y política de Cuba nada ha dicho el jefe del Gobierno, no obstante haberle preguntado algún periodista sobre tan interesante asunto.

La Reina ha firmado los siguientes decretos:

Guerra.—Concediendo la cruz del Mérito Militar con distintivo blanco el general Martitegui, por servicios prestados en el Cuartel Militar del Rey.

Gracia y Justicia.—Nombrando un canónigo para la diócesis de Alicante, cuyo nombre no recordaba el conde de Tejada de Valdozera.

Fomento.—Autorizando la adquisición de la estantería para el nuevo ministerio de Fomento.

Varios de construcción de carreteras.

Nueva York 25.—Los laborantes cubanos que asisten á los círculos filibusteros de esta ciudad se manifiestan muy sobresaltados.

La causa de su alarma es el no haber llegado á las costas de Cuba el vapor *Laurada*, que conducía una importante expedición filibustera.

Se teme que haya naufragado el barco. Dícese aquí que el vapor *Bermuda*, el cual zarpó hace pocos días del puerto de Fernandina con destino á Santo Domingo, tiene orden de buscar y remolcar el *Laurada*.

Lambien se afirma que ha partido de Pensacola otro barco fletado por los laborantes, con la misma misión que el *Bermuda*.

El *Laurada* fué visto por última vez el día 10 del corriente cerca de Watlings, la capital de la isla de San Salvador.

El embargo del vapor filibustero *Three Friends*, ordenado por el tribunal de Jacksonville, ha desalentado también á los laborantes cubanos.

Port Said 25 (11'30 n.).—El consul de España, señor Lacorte, ha recibido un telegrama oficial dando cuenta de la conquista de Imus y destrucción de Cavite por las armas nacionales. Añade que las pérdidas del enemigo han sido extraordinarias.

Los españoles residentes aquí muestran gran entusiasmo por esta victoria.

En el ministerio de Estado se recibió el viernes un telegrama del ministro de España en Washington, señor Dupuy de Lome, participando que oficialmente se ignoraba el paradero del vapor *Laurada*.

Añade el señor Dupuy que se cree en Washington que el *Laurada* ha debido abordar con averías á Santo Domingo, reuniéndose allí con el *Bermuda*.

Comunica, por último, nuestro representante, que ya han salido dos cañoneros de la Florida para impedir que se dirijan después ambos buques a las costas del departamento oriental de Cuba.

Londres 26 (11'15 m.).—El corresponsal del *Times* en la Habana telegrafía dando cuenta de la grave situación financiera y económica en que se halla la isla de Cuba.

Dice que el presupuesto de gastos para el año próximo asciende á 38 900.000 pesos de gastos ordinarios y 83 por extraordinarios. Para hacer frente á 122 millones de gastos solo se presuponen como ingresos 30 millones; pero como no se podrá recaudar tanto, quedará un déficit de 500 millones de pesetas.

El corresponsal cree que el déficit será mayor, porque entiende inverosímil recaudar más de 15 millones de pesos.

La prensa unánime enaltece la importancia del triunfo alcanzado por las armas españolas en Imus y Cavite. Elogia el acierto y la previsión de que ha dado tan altas muestras el general Polavieja. Encomia la bravura del ejército español.

No se conoce el número exacto de muertos del enemigo en la toma de Imus; pero da idea de lo muy numerosas que debieron ser las bajas el detalle de que, solamente en la retaguardia de los insurrectos, mataron nuestras tropas más de 300 rebeldes.

Paris 26 (9'8 m.).—Ha llegado á esta capital don Jaime de Borbón, el cual será recibido en el Circolo Militar de París.

Como á la entrevista del marqués de Salisbury con Mr. Hanotaux se le concede verdadera importancia, se espera con impaciente curiosidad conocer el resultado de la conferencia.

La prensa hace notar el cambio de actitud de los periódicos ingleses en la cuestión de Creta. El *Times* y el *Daily News* aparecen menos partidarios de la política de Salisbury en este asunto.

A los pocos momentos de ser conocida en Palacio la noticia de la toma de Imus, le fué comunicada por teléfono á la señora marquesa de Polavieja, según unos por encargo de la Reina, y según otros por los propios labios de S. M.

Fué el jueves día de faustas nuevas. Llegó primero la de los brillantes combates librados por el general Linares contra el núcleo insurrecto de Calixto García, y más tarde el parte oficial anunciando la entrada en Imus de las tropas que manda el general Lachambre. En Filipinas como en Cuba, nuestro valeroso ejército demuestra una vez más de cuánto es capaz cuando se encuentra bien dirigido.

Desmiente un periódico que el señor García Barzanslana haya dimitido el cargo de gobernador del Banco de España; ni por motivos de salud, ni por las causas que han determinado la dimisión del consejero señor marqués de Aguilar de Campoo.

El nuevo capitán general de Madrid, señor Dabán, es un militar de brillantísima historia y de relevantes servicios. Soldado rígido y hombre de cultura y entendimiento, honra al Estado Mayor general en el que ocupa puesto distinguido.

Procede del arma de infantería. Educado en el histórico Alcázar de Toledo, inspiró constantemente en las viejas y gloriosas tradiciones de la reina de las armas. Herido tres veces sobre el campo de honor, dos en la anterior campaña de Cuba y una, gravísimamente, en la del Norte al asaltar las casas de Murrieta en el sangriento combate de San Pedro de Abanto, ha ganado todos sus empleos por mérito de guerra.

Parece que tiene razón un periódico al decir que es mayor la prisa de los que se tienen como candidatos á puestos concejiles en Madrid, que la del gobierno y de los partidos políticos en hacer preparativos para las elecciones municipales.

La *Epoca* dice que prescindiendo de malicias políticas, debe ser el pensamiento del gobierno presentar candidatos de indiscutibles méritos y moralidad intachable, y que estas cosas debe esperarse de los que vayan al Ayuntamiento rogados, que de los que pretenden el cargo concejal con excesivo interés.

Por referencias que parecen de buen origen, el gobierno se ha venido ocupando estos días en los preparativos de dichas elecciones, fijándose especialmente en Madrid; pero ni la candidatura ministerial está ultimada, ni esta ha podido leerse á los interesados.

Carta de Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Están reducidas las noticias, como es natural, á elogiar la valentía demostrada por nuestro ejército en la toma de Imus, y á comentar las declaraciones que el corresponsal de *El Imparcial*, en Manila, atribuye al general Polavieja.

La descentralización administrativa para crear la administración colonial en el Archipiélago; a creación de dos Capitanías y de dos gobiernos generales, es todo un plan de política colonial que, dicho por hombre tan conocedor de las colonias como el general Polavieja, es digno de que sea estudiado y discutido.

Nosotros, precisamente, como todos los pueblos de raza latina, no sabemos colonizar, y de ahí que hayamos perdido todo el imperio colonial de otros días.

Somos raza conquistadora y aventurera, que hemos llegado á donde nadie se ha atrevido, pero tenemos la fatalidad de no saber conservar lo que hemos conquistado.

¿Será el plan del general Polavieja el origen de la regeneración de la política colonial española?

Si fuera así, bien venido sea.

Se ha reducido á bien poca cosa el Consejo de ministros: el discurso del presidente muy optimista, respecto á las campañas de Cuba y de Filipinas, y á la firma de dos decretos, una concediendo la gran cruz del mérito militar al general Martitegui y otro concediendo un crédito para la estantería del nuevo edificio de Fomento.

Al salir de Palacio ha tenido el presidente del Consejo de ministros la bondad de detenerse á hablar con los periodistas.

A juicio del señor Cánovas la campaña de Filipinas ha llegado al punto que se podía desear, y no hay inconveniente en darla por terminada, pues tomado Imus, principal baluarte de los rebeldes tagalos las poblaciones que quedan, tales como Cavite viejo y Noveleta, poca resistencia pueden ofrecer.

Ha hecho grandes elogios del Ejército y de la pericia de los generales.

Respecto á la guerra de Cuba dice que allí ocurre lo que ocurre siempre cuando están para terminarse las guerras: quedan solo unas cuantas partidas, sin organización, de las cuales se encargarán las tropas.

El señor Ministro de Hacienda ha conferenciado esta tarde con el Alcalde de Madrid y con el señor Gobernador del Banco.

Para tratar de asuntos locales se hallan reunidos en el Congreso los representantes en Cortes por Navarra.

En vista de los insistentes rumores que circulan sobre la supuesta existencia de nuevos telegramas oficiales, dando cuenta de las bajas sufridas en el ataque de Imus, me he avisado con el señor ministro de la Guerra, cuyo personaje desmiente cuanto por los círculos políticos se viene asegurando.

Dijo que era ya un acuerdo del gobierno hacer públicas, así que se recibían, las noticias de Manila, pues no obstante la dolorosa impresión que han de llevar al seno de muchas familias, resultaría verdaderamente inhumano prolongar por mucho tiempo la justa ansiedad de millares de almas que tienen peleando á tantos seres queridos; además, de que los informes oficiales tal vez deshagan errores llegados por otro conducto.

Hoy conferenciaron con el ministro de la Guerra los generales Martínez Campos, Dabán y Bermudez Reina, los cuales bajaron después separadamente á la estación del Mediodía para despedir al general Primo de Rivera.

Esta mañana fundó en Cádiz, procedente de la Habana, el vapor correo «Ciudad de Cádiz», conduciendo á bordo á los generales Castillejo y Moreli; 31 jefes y oficiales; 560 soldados enfermos, en su mayoría de tuberculosis, anemia, disenteria y paludismo; 34 inútiles; 97 ná-

figos; 90 confinados políticos; 12 marineros; 17 sargentos, y tres hermanas de la Caridad.

Al muelle bajaron las autoridades, corporaciones y un gentío inmenso.

Se presenciaron escenas por todo extremo desgarradoras.

Tambien viene la compañía de María Tuban.

Telegráfan de la Canea que los insurrectos cretenses prosiguen activamente las operaciones militares, desatendiendo los consejos de las potencias y hasta menospreciando los actos de fuerza por ellos realizados.

Se sabe que han volado por medio de la dinamita una gran parte del bloqueo de Melaxa, que se apoderaron ayer.

La guarnición turca opuso una heroica resistencia, habiéndose librado de la muerte solo ocho defensores.

Los buques de la escuadrilla turca que se hallan en la bahía de Suda están bombardeando el campamento de los cristianos.

Los insurrectos cretenses han estado á punto de apoderarse de las posiciones que el ejército otomano tiene en Akrotiri.

La prensa de Roma sigue examinando los resultados de las últimas elecciones y haciendo resaltar el triunfo de los socialistas.

Despachos de París dicen que el marqués de Salisbury se ha presentado esta mañana en Palacio, donde se limitó á dejar la tarjeta; después ha celebrado una conferencia con el ministro de Negocios extranjeros para tratar de la cuestión grega cretense.

La prensa de Londres asegura que la Gran Bretaña ha resuelto tomar parte en el bloqueo de las costas helénicas, pero que renuncia á pedir el establecimiento de una costa neutral.

Las impresiones de hoy, apesar del acuerdo de las potencias, no son nada satisfactorias, pues se teme que estallen serios conflictos en la frontera de Macedonia.

AGENCIA EXPRESS.

26 de Marzo de 1897.

AGRILO

Ruisenor cordobés, tu dulce trino,
Mezcla de voz de arcángel y profeta,
Lo percibo en mis sueños de poeta
Como arrullo de amor de mi destino.
Tú, que has logrado al fin de tu camino
Hallar del arte la gloriosa meta,
De mi lucha recóndita y secreta
La miel endulzas con trinar divino.
Yo sé que están tus ilusiones rotas,
Porque de tu Calvario halló en las zarzas
Gotas de llanto que parecen notas;
Y si en la lid venciste, sé que engarzas
A tu corona artística esas gotas,
Aunque al cantar al mundo las esparzas.

G. NUÑEZ DE PRADO.

Gacetas.

La feria de la Salud.—La comisión municipal celebró anteanoche detenida conferencia con las representaciones del comercio y la industria, ejecutoras de los acuerdos tomados en las primeras reuniones de que ya dimos cuenta, y después de informar sobre los resultados obtenidos respecto de la cuestión entre los respectivos gremios y de poner á la comisión municipal al alcance de lo ocurrido acerca de la proyectada tercera corrida de toros, iniciada por el comercio y la industria, quedaron orilladas las dificultades económicas que se oponían á la celebración del espectáculo. En su virtud quedó favorablemente resuelta la tercera corrida, en la que tomarán parte los espadas *Guerrita*, *Torerito* y *Bombita*. La comisión municipal continuó reunida hasta después de las doce, ultimando varios asuntos relacionados con el programa de festejos.

Nuevas obras.—El jueves último, y acompañada del arquitecto don Pedro Alonso, jiró una visita al santuario de Nuestra Señora de Linares, una comisión de la junta directiva de aquella piadosa hermandad, con objeto de tratar pericialmente de la ampliación del salón bajo del edificio adyunto al santuario, obras emprendidas ya en el año último con el beneplácito de cuantas personas concurren en esta época al ameno y poético paraje en que se levanta el templo erigido á la excelsa Virgen Conquistadora de Córdoba. Para los próximos cultos de la solemne novena, que según costumbre principiará el primer día de Pascua de Resurrección, la junta directiva, á enya laboriosidad y reconocido celo está confiada el culto de la sagrada imagen, plantea importantes reformas que contribuirán seguramente no solo á la mayor concurrencia á

las solemnes fiestas del culto, sino á favorecer la estancia en el edificio inmediato á cuantos se proponen pasar la temporada de primavera en aquel bellísimo paraje, mudo testigo de gloriosas tradiciones.

El vigía.—Tres días tan solo faltan; y el mes de Marzo sucumbe.—Pues si antes ha de llover—ya tienen que hacer las nubes.

Funesto viaje.—El jueves último y con objeto de concertar con la comisión de feria las bases para una función de fuegos artificiales, llegó á esta capital el acreditado pirotécnico sevillano don Eduardo Gallo Nada más triste para la familia del señor Gallo que su viaje á Córdoba. Un cólico arrebató ayer la vida del infortunado pirotécnico, que falleció en las primeras horas de la mañana. Dios haya acogido su alma en su misericordioso seno.

Orden de pago.—Por la Dirección general del Tesoro se han circulado las órdenes para que el jueves próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á los que perciben sus haberes de las Tesorerías de Hacienda pública, y son correspondientes al mes actual, á los que cobran en concepto de empleados activos, cesantes, jubilados y como pertenecientes al clero secular y como exclaustrados.

Los centimos.—Desde anteaer se encuentra ligeramente indispuerto nuestro distinguido amigo el señor Marqués de las Escalozas, digno Presidente de la Diputación provincial. Deseamos la pronta y completa mejoría del ilustre enfermo.

De viaje.—Anteaer salió de esta capital con dirección á Barcelona, en cuyo puerto embarcará hoy con rumbo á Filipinas, nuestro antiguo y apreciable amigo don Angel Barranco, que lleva un importante destino en aquellas islas. Deseamos al señor Barranco feliz arribo al lejano archipiélago.

La Feria de Mayo.—Adelantan los trabajos que preceden á la publicación del segundo número del *Album Literario-artístico* que con el título *La Feria de Mayo en Córdoba*, habrá de quedar terminado en todo el mes de Abril inmediato. Además de las producciones artísticas y literarias que ya se han recibido para abrigillar las páginas del *Album*, y de las que nos hemos ocupado oportunamente, han remitido breves, pero hermosas composiciones en prosa y en verso, el decano de la prensa local señor García Loyera; don Angel Avilés y Merino, don Celestino García González, don Salvador Rueda, don Emilio López Domínguez, don Antonio Pérez Córdoba, don B. Alfaro, don Guillermo Núñez de Prado, con artística ilustración de don Julio Romero de Torres; don Enrique Redel y don Federico Canalejas. En todos estos trabajos predomina la nota cordobesa con la fluidez de ingenio de los respectivos autores, que cooperan con sus valiosas obras al éxito lisonjero que seguramente habrá de alcanzar el segundo número de dicho *Album* artístico-literario.

De adorno.—Dos días seguidos, ayer y anteaer, ha estado sirviendo de tal en el suelo de la renombrada calle de Siete Rincones, vulgo de los *Siete Abanillos*, una de las cubetas que debe servir para receptáculo del *agua florida* que corre por aquella vía, sin duda por no haber llegado á conocimiento de los guardias municipales que hay por aquellas inmediaciones.

Vigía.—En el correo de hoy sale para Madrid, en donde permanecerá algunos días, nuestro estimado amigo don Carlos Usano, vicesecretario de la Audiencia de esta capital.

Juicio por Jarades.—Ante la sección primera de esta Audiencia y con intervención del Jurado, se verá el día treinta y uno del corriente la causa instruida en el juzgado de Córdoba, por lesiones y robo, contra José Jiménez López y otros. Los señores Castejón (don Federico y don José) están encargados respectivamente de la defensa y representación de los acusados.

Ya cansa.—La pertinaz sequía y la temperatura alta que hace días viene imperando, son causas que preocupan ya á los agricultores, por temor de que los sembrados lleguen á malograrse, á menos que una lluvia próxima verga á subsanar el daño que ya se nota en algunos de ellos. Convendría á nuestro juicio pedir al cielo que nos favorezca con algún riego.

Subasta.—Por diez días, á contar desde el 26, se anuncia tendrá lugar la subasta del arrendamiento de consumos de Carcabuy. El presupuesto total es de 37 270 pesetas y 41 céntimos.

La Unión y El Fénix Español.—Tenemos á la vista el estado ó relación nominal que el Subdirector de dicha Compañía en esta provincia, nuestro

estimado amigo don Antonio Vazquez Velasco, nos ha remitido con B. L. M. atento, y que no insertamos por su mucha extensión, de cuyo documento aparece que aquélla ha satisfecho la respetable cantidad de dos millones ochocientos mil veinte pesetas treinta y dos céntimos, ó sean cerca de 12.000.000 de reales por indemnización de los siniestros ocurridos en toda España durante el último año de 1896, de cuya suma han correspondido á Córdoba y á los pueblos de esta provincia 93.007 pesetas 88 céntimos. Nada más elocuente que estas cifras, justificadas con los nombres de los perceptores y de las poblaciones en donde han ocurrido los siniestros, para demostrar el importante crédito de que goza la expresada Compañía española por la formalidad con que cumple sus contratos, á lo que debe sin duda el creciente desarrollo de sus operaciones, tanto en el ramo de incendios como en el de vida con que el público viene favoreciéndola.

Importante servicio.—Lo ha prestado á la humanidad, como dice un colega gaditano, nuestro querido amigo el reputado oculista y diputado á Cortes don Rodolfo del Castillo, al traducir una interesante obra del doctor Liebraich, acerca de un nuevo procedimiento de extracción de la catarata que simplifica mucho esta operación y que el señor Castillo va á ensayar en la clínica del Instituto de terapéutica operatoria de que es profesor.

Clasificación.—En el mes de Abril próximo se verificará ante las comisiones mixtas de reclutamiento el juicio de exenciones y clasificaciones de soldados de los tres reemplazos últimos anteriores al actual.

Personaje.—Para los primeros días del mes próximo es esperado en Sevilla el embajador de la República francesa señor marqués de Reverseaux, donde acudirá también para complimentarle el consul de expresada nación en esta capital nuestro amigo el señor Sanchez Muñoz.

Por la moral.—El Fiscal del Supremo ha publicado recientemente en la Gaceta una circular dirigida á los de las Audiencias, y en la cual dá á éstos instrucciones para la persecución de las ofensas á la moral y á la decencia pública, cometidas por publicaciones más ó menos clandestinas. Se ha hecho, con efecto, muy necesario el rigor en la persecución de estos delitos, que en los últimos tiempos han tomado un incremento alarmante, por la circulación de ese vergonzoso cúmulo de escritos, folletos, libros, grabados, fotografías y objetos de varias clases, contrarios al pudor y á las buenas costumbres, los cuales, con aparente misterio unas veces, y sin rebozo ni recato las más, se exhiben, circulan y se expenden con profusión hasta en las calles y parques más céntricos, donde no es raro que se anuncien en alta voz con títulos que dan idea de lo repugnante de la mercancía, ofendiendo por modo tan soez á los más indiferentes y despreocupados. Para limitar la esfera de la perniciosa influencia de esos trabajos, el fiscal del Supremo excita el celo de los funcionarios que de él dependen, á fin de que, puestos de acuerdo con las autoridades civiles de la localidad, consigán que esos traficantes de obscenidades caigan bajo la acción de los tribunales, para que sufran después las penas que el Código previene en tales casos.

Juzgado.—El de esta capital llama á los dos hombres y al muchacho que el 27 de Enero último guiaban unos buros con picón por el camino que conduce al barrio de las Margaritas, y atropellaron á Félix García Narejo, empleado de la estación de los ferrocarriles, y cuyo sujeto ha fallecido.

Junta general.—Hoy á la una se verificará en el Círculo Católico de Obreros la junta general de la Real Asociación de San Cayetano, para el examen de cuentas y nombramiento de nueva junta directiva. Se solicita la puntual asistencia á los señores socios. El acto es público.

Como en todas partes.—Como consecuencia de la falta de trabajo en Argelia, son muchos los trabajadores andaluces que regresan actualmente de aquel punto.

Plazo.—Se ha fijado hasta el día cinco de Mayo próximo para la presentación de las obras que hayan de figurar en la Exposición de Bellas Artes que ha de celebrarse en Madrid.

Polavieja.—Se asegura que cuando dicho general regresé de Filipinas, irá con su familia á Sevilla para atender al restablecimiento de su salud.

Trabajos.—Llegada la época de los de formación de matrícula de subsidio

para el próximo ejercicio, se han remitido por la Administración de Hacienda las oportunas instrucciones á los alcaldes de la provincia.

Urge.—No debe demorarse por el Ayuntamiento la adquisición de la piedra necesaria para el afirmado de la ronda, á fin de aprovechar el tiempo conveniente. Cuando llueva.

Sesión.—Mañana la celebrará la Comisión provincial para ocuparse de asuntos administrativos.

Obras.—Ya se ha enviado al ministerio de la Guerra el proyecto para las obras del cuartel de Caballerizas Reales, de esta capital.

La verdad.—No ha tomado ni trata de tomar el hábito en el convento de la Concepción de Carmona, la señorita Angelina Cortes, de Palma del Rio, como dijo un colega sevillano, fundado sin duda en la vocación religiosa de dicha señorita.

Sucesos locales.—Partes de la guardia municipal.—En la plaza de las Tendillas un individuo insultó y amenazó anteayer á otro.—El conductor de un coche de alquiler derribó con él, anteayer, la cubeta urinaria de la calle Siete Rincones.

—La inquilina de una casa de la calle Mayor de Santa Marina se queja de que el que habita la inmediata descarga leña y paja invadiendo parte de su demarcación.—El empedrado de la calle del Caño necesita reparaciones, y en las afueras de la puerta de Andújar hay un agujero que deja al descubierto la cloaca.—Después de curado en la casa de socorro fué anteayer conducido á su domicilio un joven que en la plazuela de San Pedro dió una caída y se fracturó la pierna izquierda.

—Han sido denunciados dos individuos que insultaron á otro en su domicilio calle de los Moriscos.—Por tener pastando ochenta y una cabezas de ganado lanar en terrenos de Vista Alegre ha sido denunciado un individuo.—Ayer por la mañana se desprendió un fragmento del decorado de la fachada de las Casas Consistoriales, sin consecuencias desagradables.—Anteayer fué curado un individuo, en la casa de socorro, de la mordedura de un perro.—Por no hacer la limpieza de un pozo negro con los requisitos necesarios ha sido denunciado el concesionario de este servicio.

Pensamiento.—El obrero que no es sobrio y honrado se priva de las condiciones que mas alientan el trabajo.

Sección nublada.—Se publicó el viernes en el periódico oficial la relación de lo que por el impuesto sobre la riqueza minera, deben satisfacer los propietarios de las minas en explotación por el tercer trimestre del ejercicio actual, si en tiempo oportuno no presentan relaciones de productos.

Centar.—En donde quiera que esté—nadie que estoy solo diga;—pues tu recuerdo y tu imagen—van dentro del alma mía.

Fuerales.—Dicen de Luena que con gran acompañamiento ha tenido allí lugar el funeral del joven don José Manuel Alvarez de Sotomayor, sobrino del señor Conde de Húst, é hijo de don Francisco de A. Sotomayor. Abrió paso el clero de las cuatro parroquias de la ciudad, con cruz alzada. El féretro de hierro galvanizado, fué conducido por varios jóvenes amigos del difunto. Presidía al numeroso duelo el referido señor conde, al que damos, como á toda su apreciable familia, el mas sentido pésame.

Nuevo oratorio.—El día de San José tuvo lugar la solemne inauguración del oratorio público que ha construido recientemente en la hacienda del Carmen, en Montilla, nuestro estimado amigo el vicepresidente que fué de la Comisión provincial don Antonio María Escamilla. La bendijo por delegación del Prelado el R. P. Fray Eladio, superior de los Carmelitas Descalzos de esta capital, que impuso el escapulario del Carmen, que es la advocación de la imagen del nuevo templo, á los que asistieron al acto. Terminado este, el señor Escamilla obsequió espléndidamente á todos. Los días festivos se celebrará allí el Santo Sacrificio de la Misa.

Cacos carnívoros.—El juzgado de Priego encarga la presentación de los autores del robo de jamones, espaldillas y hojas de tocino verificado el día trece á una vecina de aquella ciudad.

Deuuncia.—La guardia civil de Puente Genil detuvo el día veinte y cuatro del corriente á los hermanos Mateo y Francisco Morales Moron, por haberlos encontrado en la noche del día anterior con cuatro bueyes y un becarro que pastaban sin licencia en terrenos de la casilla llamada «Lineros», de aquel término, y el primero de ellos hizo un disparo sin consecuencias al guarda de dichas tierras.

Escrutinio.—Se ha publicado el de la elección de un diputado provincial verificada el 21 en el distrito de Priego, en la que ha resultado electo casi por unanimidad don Pedro Luis Camacho Carrillo, al que felicitamos.

Apéndice.—Hasta el dos de Abril está á la vista en Canete de las Torres el apéndice al amillaramiento.

Las mugeres andaluzas.—Dice un articulista extranjero: «La andaluza es idealmente seductora por la delicadeza de su rostro, la esbeltez de su talle, por esa gracia que presta tanto atractivo á las mujeres de esta tierra, y ese fondo de dulce desvarío y de poesía, innato en las españolas de la región más hermosa de Europa»

Bibliografía.—Juana la Obrera lleva por título una preciosa novela que han empezado á publicar por entregas y cuadernos de gran tamaño y abundante lectura los señores Bally Bailliere é hijos. Acabamos de leer los tres primeros cuadernos de la citada novela, y bien podemos decir que su bondad corresponde á la fama que gozan sus editores. Juana la Obrera no es un libro de esos que hemos dado en llamar del montón por sus muchas insulseces y vulgaridades, no; es una novela todo fluidez, galana en la forma, interesante por sus muchos episodios pasionales, instructiva por los profundos conceptos de que está esmaltada y, lo que es más de apreciar, discreta y culta, pues su narración está desprovista de ampullosidades y de juicios entorpecidos, á pesar de desarrollar su fábula entre gentes de elevada posición y pobres jornaleros. Juana la Obrera, no nos cabe duda, es una de esas novelas que se leen con deleite, y una de las pocas que alcanzan numerosas ediciones. Está magníficamente ilustrada y esmeradamente impresa.

Vuelta á la patria.—El vapor correo que el jueves era esperado en Cádiz traerá 500 soldados enfermos ó heridos.

Premio.—Ha dado S. M. la Reina un precioso reloj de sobremesa con su estuche, para las ragatas que dispone la Sociedad Sevillana.

En una reunión.—Pero, amigo mío, ¿cómo se va usted tan pronto?—Tengo urgencia.—Es que va ahora á cantar mi hija.—Pues por lo mismo.

La quinina de exportación extranjera contiene hasta 16 0/0 de impurezas. Así es que para curar nealgias, jaquecas, gripes, influenza, debe hacerse exclusivo uso de las «Cápsulas de Quinina de Pelletier», cuya pureza garantiza el nombre del inventor, impreso en cada cápsula.

PILDORAS ANTIDISPEPTICAS DEL DR. HEINZELMANN

Certifico que he usado en varias personas de mi familia, para enfermedades de los intestinos, desarreglos biliosos, cólicos, afecciones del hígado y del estómago, estreñimiento, hemorroides, mareo, náuseas y jaqueca, las píldoras antidispepticas del doctor Heinzelman, y me es muy grato certificar que nunca han dejado de efectuar una cura rápida, aun en los casos más obstinados.

Agradecido firmo el presente.—Federico D. Smith.
(Firma reconocida)
Precio del frasco pesetas 3-90.—Agentes en Córdoba, Fuentes hermanos, Párra, 10.

VINO IODO-TÁNICO FOSFATADO ESPINAR
Sustituye con gran ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao

Este vino es el mejor tónico reconstituyente y de sabor más agradable de cuantos se conocen.

Los excelentes resultados obtenidos en la curación de las Escrófulas, Raquitismo, Anemia, Clorosis, Desarreglos menstruales y Debilidad general, han motivado el que los señores Médicos lo recomiendan con preferencia á otros similares extranjeros.

Es indispensable nuestro VINO IODO-TÁNICO á los convalecientes de cualquier enfermedad, pues repara las fuerzas perdidas.

Depósito general
G. ESPINAR.—FARMACÉUTICO
Plaza de la Encarnación 10 y Coliseo 2, SEVILLA

Depositarío en Córdoba, Droguería de D. Antonio Carrasco, Ayuntamiento 10 y 12.—De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Las escopetas MARCA JABALÍ
no tienen rival en España y compiten con las buenas marcas inglesas
Pedid catálogos á Luis Vives y Compañía, calle Fernando, núm. 23.—BARCELONA.

Recomendamos el verdadero Hierro Braval, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado, que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no «diger nunca el estómago».

Clinica de enfermedades de los ojos

POR EL LICENCIADO
ANTONIO GUTIERREZ SISTERNES
Plaza del Tambor núm. 2

HORAS DE DOCE Á DOS
Consulta para los pobres de dos á tres en la farmacia de San Pedro

MIL PESETAS al que presente «Cápsulas de Sédalo» mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Casto y San Doroteo, mártires, y San Sixto III, papa.

—Mañana, San Enstasio, abad, y San Siro.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en el convento de Religiosos del Cister, por doña Ana Losada, en sufragio de su esposo.

Sermones que se han de predicar hoy.
Por la mañana.

En la Santa Iglesia Catedral, el señor Licenciado don Diego Canto y Fernández.

En la parroquia del Sagrario, el señor don Francisco Mantero Pozo.

En la de San Nicolás, el señor doctor don Miguel Garcia Ballesteros.

En la de Santa Marina, plática por el señor don Francisco Morales Carrascosa.

—En la de San Lorenzo, el señor don Antonio Cardenosa Calero.

En la de Santiago, el señor don José Serrano.

Por la noche.

En la de la Trinidad, en el quinario á Jesús Crucificado, que se hará con letanía y Miserere cantado, predicará el señor don José Cañelo y Castro.

En la de San Francisco, el señor don Manuel Garcia.

En la de San Miguel, el señor don Rafael Mesa Gutiérrez.

En la del Salvador, el señor Coadjutor.

En la de San Andrés, habrá sermón doctrinal.

En la de Santa Marina, predicará el señor Coadjutor.

En la de San Pedro, sermón en los ejercicios.

En la de San Lorenzo, el señor don Mariano Amaya Castellano.

En la auxiliar de la Magdalena, el señor Coadjutor.

En la auxiliar de la Merced, el señor don Juan Bautista del Pozo.

En la del Espíritu Santo, el señor don Francisco Mantero Pozo.

—En la de San Basilio, el señor don Fernando Calatrava y Gomez.

—Hoy, cuarto día de devoto quinario que para honra y gloria de Dios consagra la piedad cristiana al Santísimo Cristo de las Mercedes que se venera en la casa de su bendita Madre la Virgen de la Fuensanta, en su iglesia extramuros, dando principio á las cuatro de la tarde. Se rezará el Santo Rosario, Letanía cantada, y sermón á cargo del M. I. Sr. D. José Córdoba y Torres.

—Hoy, cuarto día de solemne quinario que la fervorosa Hermandad de Nuestro Padre Jesús Caido y Nuestra Señora del Mayor Dolor, les consagra en el presente año en la iglesia del convento de San José (vulgo San Cayetano), dando principio á las cuatro de la tarde, con una capilla de música vocal é instrumental; predicará el señor Lic. D. Estevan Torres Antinolo.

—Hoy, cuarto día de quinario al Santísimo Cristo de San Alvaro, en su Santuario extramuros, dando principio á las once de la mañana; predicará el señor Dr. D. José María Blanco y Sancha.

—En la iglesia auxiliar de San Agustín se celebrarán durante la cuaresma los ejercicios al toque de oraciones, y los viernes y domingos se harán los ejercicios del Via-Crucis.

—Último día de los ejercicios de los Siete Domingos al Patriarca San José, en la iglesia de Jesús Crucificado, á las cinco de la tarde; predicará el R. P. Superior de la Casa-Misión del Inmaculado Corazón de María.

—Ejercicios espirituales para señoras en la real iglesia de San Hipólito, dando principio á las cuatro de la tarde, dirigidos por el R. P. Torrero, de la Compañía de Jesús, empezando con el Santo Rosario y la plática de introducción. A las diez de la mañana se hará la Estación al Santísimo, plática y meditación, y á las cuatro de la tarde Santo Rosario, Plática y Meditación.

—En la iglesia del monasterio de Santa Marta de religiosas jerónimas de esta ciudad, dará principio hoy, á las cinco y media de la tarde, un solemne quinario á Jesús Crucificado, rezando el Santo Rosario con gozos y Letanía cantada, sermón

y después el ejercicio del quinario, terminando con el Miserere. Los sermones los predicarán los RR. PP. del Inmaculado Corazón de María.

—Segundo día de solemne quinario al Santo Cristo de la Misericordia, en la iglesia del Monasterio del Cister, á las cinco y media de la tarde; cantándose el Santo Rosario y letanias, coplas de la Sagrada Pasión y Miserere; predicará el señor doctor don Benito Rubio Larragusta.

Real Asociación de San Cayetano.

A la una de la tarde del día veintiocho del corriente, celebrará Junta general esta Real Asociación en el Círculo Católico de Obreros (pátio de San Francisco). Lo que, por medio de la prensa periódica, pongo en conocimiento de los señores socios; rogándoles la asistencia.

Córdoba 27 de Marzo de 1897.—El Secretario, Juan de Obregón y González.

—Todas las misas que se digan mañana en la capilla de Nuestra Señora del Rosario de la Real iglesia de San Pablo, por los señores Sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio de las almas de los señores don Manuel Eguilior y la Torre y doña Dolores Hocos y González de Canales.

—Sus desconsolados hijos, ruegan á sus amigos los encomienden á Dios nuestro Señor y á la Santísima Virgen en sus oraciones.

EL SEÑOR DOCTOR
DON JOSÉ JEREZ Y CABALLERO

Rector, Cura propio que fué de la iglesia Parroquial de San Juan y Omnium Sanctorum, y Catedrático del Seminario Conciliar de San Felagio Mártir de esta ciudad.

Falleció el día 29 de Marzo de 1887.
R. I. P.

El día veintinueve del corriente, á las diez y media de su mañana, se celebrarán en la dicha Parroquia solemnes honras en sufragio de su alma.

Un amigo que costea estos sufragios, suplica á los que fueron sus feigreses y dandos lo encomienden á Dios y asistan á dicho acto.

Ultimahora

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba».

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

LO DE PUERTO-RICO
Madrid 28 (3.30 madrugada)

Un despacho oficial recibido de Puerto-Rico confirma que un grupo de cincuenta hombres, armados de escopetas, maltrató á varios vecinos que marchaban á Tauro, los cuales se negaron á unirseles.

Salíó en persecución de los rebeldes fuerza de la benemérita guardia civil, haciéndoles varios disparos, poniéndoles en precipitada fuga é hiriendo á uno y recogiendo algunas armas.

A este suceso se le concede especial importancia.—EXPRESS.

CONSEJO DE MINISTROS
Madrid 28 (3.55 madrugada.)

En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde, bajo la presidencia del señor Cánovas, se negaron varios indultos de pena de muerte.

Se acordó reorganizar militarmente el cuerpo de orden público de Puerto-Rico.

Despacháronse algunos expedientes autorizando la construcción de carreteras.—EXPRESS.

De Filipinas.
Madrid 28 (4.15 madrugada.)

El telegrama oficial recibido de Manila dice que aparecieron en Marichuque partidas procedentes de la provincia de Luzón, las que amotinaron al pueblo de Santa Cruz, formando una partida.

A dicho punto marchó la policía.

La partida, que constaba de 200 hombres, trató de penetrar en San Ildefonso, donde se le rechazó, matándole ciento treinta y tres.—EXPRESS.

Imprenta del Diario de Córdoba.

FILIPINAS

Gran establecimiento de tejidos al por menor nacionales y extranjeros

JUAN OGAZÓN

CALLE ARCO REAL NUM. 19 CORDOBA

TEMPORADA DE SEMANA SANTA DE 1897

Grandes y variados surtidos en Armuros y telas labradas negras francesas, para trajes de señoras... Precios baratos

A LAS SEÑORAS

Doña Agustina Perez, antigua oficial que fué de Madama Palmira, de Cádiz, tiene el gusto de ofrecer sus talleres de sombreros y trages...

La Unión y El Fénix Español



Compañía de Seguros reunidos

Domicilio social: Madrid, calle de Olzaga, núm. 1 (paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Table with 2 columns: Capital social efectivo, Primas y reservas, Total. Values in Pesetas.

33 años de existencia

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público...

SUBDIRECTOR EN ESTA PROVINCIA

DON ANTONIO VAZQUEZ VELASCO

OFICINAS: LICEO 49, CORDOBA

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones y especialmente las de Vida entera...

TÓNICO-JEREZ

VINO ESPECIAL

PARA ENFERMOS Y CONVALECIENTES

De venta en las principales Farmacias Droguerías y Ultramarinos

A. DELEVYTO ETC. C

JEREZ DE LA FRONTERA

ASMA Y CATARRO

CIGARRILLOS ESPIC CURADOS por los...

Venta

Se hace de una cómoda de álamo blanco de buena construcción y en precio económico...

ALMONEDA

En la calle de Pedro Rey 5 (antes Muela), se hace de varios muebles y otros efectos.

Arrendamiento. Se hace para el día ó desde San Juan de este año...

Arrendamiento. Se hace desde San Juan próximo en adelante de la casa calle Madera alta 18...

Arrendamiento. Desde el día se arrienda el departamento interior de la casa calle del Tornillo número 8...

ACEITE HOGG EMULSION HOGG. Puro de Hígados Frescos de Bacalao. Con los Hipofosfitos de Gal y de Soda.

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS, PLEURESIA. Tisis pulmonar, Tuberculosis. CÁPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO.

En Córdoba, droguería de Fuentes hermanos.

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR. ZARZAPARRILLA DE BRISTOL. ALIVIA HAMAMELIS DE BRISTOL. REUMATISMO Y ALMORRANAS.

Depósito al por mayor señora Vicente Ferrer, Barcelona.

VINO NOURRY. YODO TANINO. DEBILIDAD GENERAL ANEMIA LINFATISMO ENFERMEDADES DEL PECHO.

Venta de libros. Se hace de una colección numerosa, entre ellos algunos raros para los aficionados...

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK. Estreñimiento, Jaquica, Molestas, Pesadex gástricas, Congestiones, Cuadros ó prevenidos.

Taller de encuadernaciones

3 - ANGEL DE SAAVEDRA - 3 CORDOBA

Se hacen toda clase de trabajos con perfección, economía y prontitud. Especialidad en devocionarios, protocolos, libros para los Ayuntamientos...

Arrendamiento. Se hace desde San Juan próximo de la casa número 7 calle García Lovera...

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal número 24 plazuela de la Almagra...

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de las casas calle de San Fernando número 35...

Arrendamiento. Desde San Juan se hace del portal calle María Cristina número 9...

Arrendamiento. Desde San Juan se hace de las casas siguientes: calle Alta de Santa Ana 5...

Venta de maderas. Se hace de la de álamo negro que existe cortada desde Enero último...

Arrendamiento ó venta. Se hace desde el día de la casa calle de los Angeles 8...

En la calle Lope de Hoces, casa sin número, piso principal...

Arrendamiento. Desde el día ó de San Juan en adelante se hace de la casa ó portal calle Espartería 18...

Almoneda. Se hace de toda clase de muebles, cuadros al óleo originales...

Se arrienda desde el día las casas calle Juan Tocino número 7 y Pedro Verdugo número 14...

Abundantes pastos para yeguas y ovejas, en el olivar de Cabriñana...

Desde el día se arrienda la casa principal calle Alfonso XII número 63...

Arrendamiento. Se hace desde San Miguel próximo de la huerta de la Gomera...

Se arrienda la pequeña casa calle de San Fernando número 111...

Venta de fincas en La Rambla

Un olivar de 22 fanegas en Quitapesares, con parte de caserío, inmediato á la villa citada.

Arrendamiento. Se hace desde San Juan en adelante de toda la casa calle Don Rodrigo 85...

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal número 24 plazuela de la Almagra...

Para desde el día de San Juan en adelante se arrienda la casa número 6 calle de San Eugenio...

Casa de campo. Se arrienda una situada en la aldea de Trasierra...

Almoneda. Se hace de varios muebles y efectos en la casa número trece calle de Pompeyos...

En la finca nombrada por la Alameda del Obispo, robaron el 17 del corriente dos caballerías...

Arrendamiento ó venta. Se hace desde el día de la casa calle de los Angeles 8...

Almoneda. Se hace de una noria en regular estado de servicio...

Canarios machos y hembras, clase superior, se venden en la calle Pompeyos 5...

Salvados y despojos

Cabezuela á 14 reales fanega; Salvado á 11, propios para gallinas...

Se venden un bufete, dos sillones, dos catres, dos mesas y varios baúles...

Arrendamiento. Se hace desde San Juan del corriente año de la casa número 8 Carrera de los Tejares...

Venta de dos casas. Una en la calle Cardenal Gonzalez, cerca de la Cruz del Rastro...

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arrienda la casa número 34 de la plaza de la Corredera...